
  

Universidade Federal do Recôncavo da Bahia 
Centro de Ciência e Tecnologia em Energia e Sustentabilidade 

Aos quinze dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e um, às quinze horas, realizou-se 
a quarta reunião ordinária do colegiado do Programa de Pós-Graduação em Propriedade 
Intelectual e Transferência de Tecnologia para a Inovação do Centro de Ciência e Tecnologia 
em Energia e Sustentabilidade, da Universidade Federal do Recôncavo da Bahia, campus de 
Feira de Santana, por videoconferência através do aplicativo Google Meet, sob a presidência 
do coordenador do colegiado professor Paulo José Lima Juiz. Estiveram presentes os 
professores: Renata de Sousa Mota, Edilson Pires, Paulo Juiz, Júlio César, Cristiane 
Pimentel, Joyce Azevedo e Ferlando Lima Santos, o representante discente Paulo César 
Pereira Evangelista Júnior e as servidoras técnicas administrativas: Aline Pereira da Silva 
Matos, Mayne Costa Cerqueira e Ana Carolina Santana e Santana Santos. A convocatória 
da reunião apresentou a seguinte pauta: 1. Informes, 2. Ações de Internacionalização com 
Universidades Africanas; 3. ENA 2022 – Comissão para Processo Seletivo; 4. Oficina 
Pedagógicas dos Componentes Curriculares; 5. Relatório das Disciplinas; 6. Oficinas de 
Boas Práticas – Exigências para o TCC; 7. Calendário 2022.1 e 2022.2; 8. Não aprovação 
da Proposta de credenciamento da professora Imarally; 9. O que ocorrer. Havendo 
quórum deu-se por iniciada a reunião. 1. Informes: O professor Paulo iniciou a reunião 
justificando a ausência dos docentes Rebecca Andrade, Miguel Iglesias por estarem em período 
de férias, Carine Tondo por estar em licença maternidade, Fábio Lora que justificou ausência. 
2. Ações de Internacionalização com Universidades Africanas: Professor Júlio César 
apresentou sobre os acordos internacionais e a inserção do PROFNIT no acordo de cooperação 
com a UniRovuma Moçambique. Professor Edilson afirmou que antes que seja sinalizado sobre 
o  acordo internacional, acredita que é interessante apresentar para o CETENS tendo em vista 
o lançamento de um mestrado em Engenharia de Energias e que uma parceria que envolvesse 
também a colaboração ou participação de profissionais da UFRB no mencionado mestrado será 
importante para a universidade, caso isso seja efetivado. Professor Paulo explicou que, 
primeiramente, será efetuado um acordo de cooperação entre as universidades e posteriormente 
um plano de trabalho, no qual cada programa de pós-graduação ou curso de graduação vai 
inserir suas contribuições. Citou que o Programa de Pós- Graduação Profissional em Educação 
Científica, Inclusão e Diversidade já está fazendo isso, o Centro de Ciências Agrárias, 
Ambientais e Biológicas está participando dessas reuniões e, no caso do PROFNIT serão as 
ações elencadas pelo Professor Júlio César dos Santos durante a apresentação, quais sejam: 
Organização de eventos nas áreas temáticas do PROFNIT (Propriedade Intelectual e 
Transferência de Tecnologia para Inovação); Formação/capacitação de docentes e 
pesquisadores em áreas temáticas do PROFNIT (Propriedade Intelectual e Transferência de 
Tecnologia para Inovação); Participação de docentes do PROFNIT em coorientação de 
discentes; Receber alunos estrangeiros por meio de edital de seleção; Contribuir com 
Publicações e projetos de pesquisa científica, tecnológica e de inovação; Atuar como facilitador 
para as Universidades africanas para que as mesmas tenham acesso a instalações físicas, 
equipamentos, laboratórios para a realização de atividades de pesquisa; Contribuir com a 
construção do doutorado em Práticas Integrativas e Complementares em Saúde (Saúde 
Integrativa) em áreas temáticas do PROFNIT (Propriedade Intelectual e Transferência de 
Tecnologia para Inovação); Intercâmbio interinstitucional em colaboração de banca de 
programa de pós-graduação. Professor Paulo colocou em apreciação o documento de acordos 
internacionais, o qual foi aprovado com unanimidade. 3. ENA 2022 – Comissão para Processo 
Seletivo: Professor Paulo iniciou este afirmando que a Coordenação Acadêmica Nacional já 



começou a solicitar informações para o Exame Nacional 2022, como o número de vagas e 
Comissão que ficará responsável pelo ENA 2022, com prazo até o dia 30 de junho para envio. 
Diante desse pedido, fala da necessidade de ser pensado no número de vagas que serão 
oferecidas, pois, nos últimos ENAs foram ofertadas 10 vagas, sinalizando que apesar da 
solicitação para 12 vagas no ENA 2021, foram aprovadas apenas 10. Ressaltou também a 
importância da ampla divulgação do Exame em redes sociais. A Professora Renata informou 
que para decisão quanto ao número de vagas para o ENA 2022, seria importante uma discussão 
acerca do futuro do curso na UFRB, bem como o maior envolvimento do corpo docente na 
Rede PROFNIT, especialmente com a mudança de coordenação que irá ocorrer em setembro 
de 2021. Professor Ferlando sugere que sejam ofertadas onze vagas, considerando a quantidade 
de professores permanentes do curso, ficando uma vaga para cada docente. O professor Paulo 
José Lima Juiz retomou a questão levantada pela professora Renata, informando que já havia 
conversado com outros professores acerca do futuro do curso, assunto que o mesmo cita ser de 
grande importância. A professora Renata de Sousa Mota ressalta que antes de se definir a 
quantidade de alunos do curso é necessário discutir internamente todas as questões do curso, 
inclusive uma autoavaliação. A professora Cristiane Pimentel frisa a relevância do pedido da 
professora Renata sobre a existência da reunião de autoavaliação do PROFNIT. Após longa 
discussão acerca da temática entre os presentes, ficou decidido que a coordenação convocará 
uma reunião ampliada com todos os docentes no dia vinte e oito de junho de dois mil e vinte e 
um, para discutir sobre o futuro do PROFNIT UFRB e decidir o número de vagas para o ENA 
2022. 4. Oficina Pedagógicas dos Componentes Curriculares: Professor Paulo inicia o ponto 
destacando que as oficinas pedagógicas são uma convocação e a participação dos docentes é de 
suma importância. O professor ainda sinalizou que o link do formulário google para 
participação das referidas oficinas já foi enviado por e-mail. As oficinas pedagógicas para 
disciplinas optativas ocorrerão entre os dias dois a dez de agosto e as obrigatórias de dezesseis 
a vinte e um de agosto.  5. Relatório das Disciplinas: O coordenador reforça o envio dos 
relatórios das disciplinas, lembrando que ao final de cada componente, o relatório precisa ser 
enviado, caso contrário os discentes não poderão fazer a avaliação nacional. Indica que para 
consolidar a caderneta do componente curricular na UFRB é necessário que o aluno realize a 
AVII. O envio deverá ser feito inclusive das disciplinas optativas, mesmo esta não tendo 
Avaliação Nacional. 6. Oficinas de Boas Práticas – Exigências para o TCC: O professor 
Paulo Juiz socializou acerca das oficinas de boas práticas que têm ocorrido nos últimos meses, 
ofertadas pela CAN, ressaltando a importância do engajamento dos docentes do curso nas 
atividades realizadas pelo PROFNIT, e que a CAN tem realizado avaliações acerca da 
participação dos docentes nas atividades, e tem percebido a baixa adesão dos mesmos. Foi 
exigida uma autoavaliação interna, a ser realizada por meio de uma oficina de boas práticas 
internas, com resultados a serem enviados até dezesseis de junho de dois mil e vinte e um. No 
entanto, o ponto focal UFRB registrou na reunião com a CAN que muitos docentes estariam de 
férias ou em licença capacitação no mês de junho, inviabilizando a entrega do relatório no prazo 
solicitado. Diante disso, o ponto focal UFRB irá encaminhar o relatório apenas em julho, 
quando será possível a realização da oficina de boas práticas interna. 7. Calendário 2022.1 e 
2022.2: O professor Paulo informa que o calendário da pós-graduação para o próximo ano foi 
votado na câmara de pós-graduação. Destaca que o semestre dois mil e vinte dois ponto um terá 
início em sete de março de dois mil e vinte dois e término em nove de julho de dois mil e vinte 
e dois. Já o semestre dois mil e vinte dois ponto dois iniciará em oito de agosto de dois mil e 
vinte dois e será finalizado em oito de dezembro de dois mil e vinte dois. Ressalta que durante 
a votação foi apontado que tem ocorrido choques nos calendários anteriores entre graduação e 
pós-graduação, prejudicando as férias dos docentes, deixando-os sobrecarregados. Diante disso, 
o calendário aprovado será encaminhado ao Conselho Acadêmico para consideração quando da 
elaboração do calendário da graduação. 8. Não aprovação da Proposta de credenciamento 



da professora Imarally: Professor Paulo informou que a avaliação do currículo da Professora 
Imarally para credenciamento no programa não atendeu as especificações exigidas, reafirmando 
a necessidade de credenciamento de um novo professor para a vaga do Professor Alex. Solicitou 
que os docentes socializem a informação com possíveis docentes interessados, visando o 
preenchimento da vaga. O que ocorrer: O professor Paulo passa a palavra ao professor 
Ferlando, o qual solicita que seja informado para a CAN o seu descredenciamento na 
Universidade Estadual de Santa Cruz e que seja realizado seu credenciamento no Ponto focal 
UFRB. Professor Paulo indica que já colocou o pedido como prioridade. Em seguida, passa a 
palavra ao discente Paulo Evangelista que discorre sobre o Primeiro Seminário de Propriedade 
Intelectual e Transferência de Tecnologia para Inovação, o qual tem como tema Políticas 
Públicas e Inovação. O discente retificou a data que seria dez de junho, e foi alterada para treze 
de julho. Informa que uma das palestrantes será a professora doutora Francilene Procópio 
Garcia, da Universidade Federal de Campo Grande e o professor doutor José Pereira 
Mascarenhas Bisneto. O discente pede o apoio e parceria de todos para o evento. O professor 
Paulo salienta que solicitará a divulgação do evento no site do PROFNIT e em outros meios. 
Não havendo mais nada a tratar, Professor Paulo agradeceu aos presentes declarando encerrada 
a reunião e, para constar, eu, Ana Carolina Santana e Santana Santos, lavrei a presente ata, que 
depois de lida e aprovada será assinada pelos presentes. Feira de Santana, quinze de junho de 
dois mil e vinte e um.////////////////////////////////////////////////////////////////// 
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